
Интерактивная конференция председателя Государственной Думы 
Томской области,  
23 октября 2002 г. 

 
 

Участников конференции: 2944 

Поступило вопросов: 164; ответов: 144 

Список вопросов/ответов 

Мальцев Б.А.:Обсуждение этой очень интерсной темы показало, что все мы - одна семья, что 
все мы любим свой Томск, свой край, свою малую Родину, но любим по-разному... Пожалуй, 
лучше всего об этом сказал Серей Есенин:  
"Но люблб тебя, родина кроткая!  
А за что - разгадать не могу.  
Весела твоя радость короткая  
С громкой песней весной на лугу.!"  
 
Спасибо всем за участие, за любовь к своему краю, до новвых встреч! 

 
Владимир: Как вы относитетсь к идее того, что бы убрать рекламные стойки 3х6 с проспекта 
Ленина. С одной стороны идея хорошая - 400 лет скоро, центр должены быть красивым, но 
ведь многие признают, что именно профессионально оформленная реклама украшает улицы 
города 
 

Мальцев Б.А.: Я против того,чтобы рекламные стойки убрали. Пусть стоят. Но я бы 
хотел,чтобы на рекламных щитах были не портреты покойников и каких-то девиц, а наших 
знаменитых спорстменов. Например, в мягком кресле сидит Карпов. 

 
Алексей: Почему Томская область не занимается своим имиджем в интернете? 
 

Мальцев Б.А.: Спасибо за хороший вопрос. Мы сегодня делаем очередную попытку освения 
интрнета. Для того, чтобы имидж был хороший в интрнете ннеобходимо любить свой 
край.Когда Мальцев и Кресс выйдут в интернет, а 2 тысячи человек будут писать гадости в 
интернете, то создать хороший имидж Томской области мы никогда не сможем. А если каждый 
будет кричасть везде - какая хорошая ТОмская область и ка кмы ее любим, вот тогда в Томске 
появится много денег, еще больше умных людей и скорей натсупит всеобщее счастье 

 
Ред. газеты "Alma Mater", ТГУ: Губернатор Тулеев отправил за счет области в Спб нескольких 
студентов для учебы. Возможно ли что-то подобное у нас?  
 

Мальцев Б.А.: Я должен сказать, что у нас учатся не только в Санкт-Петербурге, но и в 
Москве, Англии, Германии, поэтому Тулеев ничего нового не сделал. 

 
KV: как Вы оцениваете дороги в Томске? 
 

Мальцев Б.А.: Пока плохо, но ситуация меняется на глазах. 
 

МАКШЕЕВ Вадим: писатель: - Притягательность Томской области есть, безусловно. 
Посмотрите, ведь едва ли не половина её населения попали сюда подневольно, сосланы в 
30-е годы. И абсолютное большинство осели здесь, хотя и могли бы вернуться на свою 
историческую родину. В том числе и я. Мое детство прошло в Прибалтике, где от границы до 
границы - 200 километров. А здесь - просторы, размах. И в то же время каждый район имеет 
свои особенности. А еще Томскую область можно любить за то, то она внушает надежды на 
лучшее будущее. И в плане огромного потенциала, больших еще неиспользованных ресурсов. 
И в плане ауры молодежного Томска. Идешь по областному центру, а вокруг - молодежь 
(которая не растворяется, как в других городах), плещущая энергией. И это придает самому 



какой-то стимул к жизни. Всё, что написал, пропитано действительностью Томской области: 
Нарым, Васюган… Даже грустное - дорого.  
 

Мальцев Б.А.: Спасибо, Вадим Николаевич, Ваши замечательные книги воспитывают любовь 
к нашему краю, нашим людям и придают стимул жизни. Надеемся, что Вы продолжите свою 
работу, и мы получим много ваших замечательных произведений. 

 
Алексей: Не возникает ли у Вас желания вспомнить молодость, бросить эту политику и 
заняться вновь строительством? 
 

Мальцев Б.А.: Возникает, но строительство законов, поверьте, не менее интересное и более 
важное занятие. 

 
"Томские новости": 4. Как вы относитесь к предложенному в законопроекте РФ о местном 
самоуправлении ( статья 67) положению о введении временной финансовой администрации в 
муниципальных образованиях с устойчивой неплатежеспособностью? Помогла бы такая 
администрация, к примеру, нашему Томску? 
 

Мальцев Б.А.: Я отношусь отрицательно. И думаю, никакая временная администрация Томску 
помочь не сможет. Должны работать действующая власть и действующие депутаты. А мы с 
вами, избирая мэра и депутатов, должны серьезно думать и не допускать случайных людей к 
власти. 

 
Алексей: Стоит ли создавать окружные органы законодательной и исполнительной власти в 
Сиб Фед округе? 
 

Мальцев Б.А.: Я категорически против.  
 

Слава: А доход - мимо Закона Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Я не хочу попасть под статью Уголовного кодекса: государственным служащим 
запрещено иметь иные, кроме зарплаты, источники доходов, я сам пишу Законы и уважение к 
ним у меня в крови. 

 
ПИЧУРИН Лев: депутат Томской городской Думы: - Вся моя жизнь связана с Томском и 
Томской областью. Здесь получил оба высших образования, женился, вырастил детей. Но все 
это формально могло быть и в другом месте. На мою же любовь к этому краю накладываются 
два дополнительных фактора. Во-первых, интеллектуальный уровень томичей существенно 
выше среднего по России. И, во-вторых, в каждом населенном пункте области почти 
наверняка можно найти моих учеников. Даже если они не преподаватели в школах. А жизнь, 
продолжающаяся в учениках - это многое значит. 
 

Мальцев Б.А.: Спасибо, Лев Федорович, мы всегда знали, что Вы настоящий патриот Томска, 
за что Вас народ регулярно избирает депутатом. 

 
Центрсибнефтепровод: Когда сделают набережную в устье Ушайки? Или этот вопрос должна 
решать только городская власть? Заранее спасибо. 
 

Мальцев Б.А.: Этот вопрос городская власть никогда и не решала. Этот вопрос решала 
областная власть, и занимается им лично Губернатор. Я думаю, что к 400-летию мы получим 
благоустроенную набережную. 

 
Ред. газеты "Alma Mater", ТГУ: Как планируется проводить информатизацию области? 
Существуют ли проекты информатизации, кроме ЮКОСовского? 
 

Мальцев Б.А.: Проекты существуют, но утвержденных программ нет. У нас есть только 
программа информатизации народного образования. 

 
Владимир: Вопрос на конференцию. Одним из пунктов Вашей предвыборной компании были 
какие-то обещания молодежи насчет улучшения жилищных условий или вообще на получение 
жилья. Хотелось бы знать как работает сей механизм: где, например, можно (и можно ли где-
то?) получить кредит молодому специалисту (кандидату наук) для застройки (покупки 



квартиры). Что для этого требуется и куда можно обратиться? Спасибо.  
 

Мальцев Б.А.: Уже работает ипотечное агенство, в ближайшее время Дума рассмотрит 
специальную программу строительства жилья для молодых семей, но главное - найти 
"ключик" к активам банков, вот уж где деньги, так деньги. Нужно создать механизм гарантий, 
над этим работаем. 

 
Татьяна: Издавна Томска область славилась тем, что в ее реках в большом количестве 
водились осетровые. Сейчас поголовье рыб в реках области значительно сокращается. Будет 
ли власть принимать меры по пресечению браконьерства на реках области во имя спасения 
рыб ценных пород? Или сокращение поголовья осетровых произошло по экологическим 
причинам? 
 

Мальцев Б.А.: Я думаю, что это произошло и по первой, и по второй причине. Дума, к 
сожалению, к этому вопросу ни разу не обращалась. Надо действовать. 

 
Ред. газеты "Alma Mater", ТГУ: 1.Может ли Дума помочь в решении жилищной проблемы 
сотрудников томских вузов? 2. Возможно ли учредить именные "думские" стипендии для 
студентов и аспирантов Томска? 
 

Мальцев Б.А.: Такие стипендии учреждены, они называются "Губернаторские". Дума ежегодно 
выделяет деньги на эти стипендии, с будущего года у нас будут не стипендии, а премии 
молодым ученым и студентам за научную работу. 

 
Слава: Если не секрет - ваш доход в месяц 
 

Мальцев Б.А.: Мой оклад установлен Законом Томской области и составляет 10500 рублей. 
 

Роман Юрич: За что я люблю Томскую область? Просто у нас лучшие избранники народные! 
Что там с нашими депутатами происходит? Постоянно, то одно, то другое сообщение о 
буйствах депутатами. Братья Руденки и Метро с Какаду, Деев и Копа Кобана. Кстати, что с 
магазином "Дружба" на пл. Южной случилось, что за шоу с автоматами? Негоже народным 
избранникам так вести себя или я что-то путаю? 
 

Мальцев Б.А.: Роман Юрьевич, полностью Вас поддерживаю. Народные избранники должны 
вести себя достойно. А народ должен думать, кого избирает. Все-таки их избрал народ, а не 
власть. 

 
пЕБЙНБЮ бЕПНМХЙЮ: Борис Алексеевич! Выйдите ли Вы на акцию по озеленению города 
Томска этой весной? 
 

Мальцев Б.А.: С удовольствием! 
 

Алексей: К кому обращаться за деньгами на умную инновационную программу? 
 

Мальцев Б.А.: В департамент экономики областной Администрации. 
 

helen: почему до сих пор возможна оплата труда ниже прожиточного минимума? 
 

Мальцев Б.А.: Если ниже прожиточного минимума в Америке, богатейшей стране мира живет 
10% населения, то в Томске сам бог велел, мы пока не богатейшая страна мира 

 
ДЮСМЕТОВ Эрнест: Заслуженный художник России: - Еще 20 лет назад, когда я приехал в 
Томскую область, я обратил внимание на особенный склад томичей - они живут как одна 
семья: какое-то неподдельное доверие друг к другу, добросердечность, теплые человеческие 
отношения. В массе своей. И еще: томские художники отличаются от других тем, что в 
большинстве своем это живописцы природы, старинного Томска. А могли бы - натюрморты. 
Видимо, и природа томская располагает. Ведь художник через пейзаж выражает свою душу. 
Даже мои - ювелира - работы зачастую полностью навеяны мотивами томской глубинки. 
Например, "Последняя стоянка" (человека имеется в виду): пейзажи, озера из бирюзы, 
процесс ловли рыбы, охоты…  
 



Мальцев Б.А.: Спасибо, Эрнест, поздравляю Вас со званием Заслуженный художник России. 
 

Александр: Борис Алексеевич, много разговоров было о памятнике студенту. Где же он 
установлен? и когда? 
 

Мальцев Б.А.: На этот вопрос уже отвечал. "Памятник" будет! 
 

Viktor: Видел фильм в котором нерг говорил про лицензию, которую в америке берут за сбор 
грибов. Не собирается ли наша Дума сделать такую же фигню? 
 

Мальцев Б.А.: Наша Дума уже сделала одну "фигню", разрешив без ограничений, но с умом, 
пользоваться дарами леса. 

 
"Томские новости": 2. Насколько бюджетное послание 2003-го года соответствует Программе 
социально-экономического развития, рассчитанной до 2005 года? 
 

Мальцев Б.А.: Програма "СЭР до 2005 г" еще не принята во втором чтении. 
 

"Томские новости": 5. Чем объяснить, что в «умном» Томске инновационные предприятия с 
таким трудом пробивают себе дорогу? 
 

Мальцев Б.А.: Мало умных инновационных программ. Денег у нас достаточно, условия 
созданы, но мало умных программ. 

 
АНДРЕЕВ Михаил: поэт: - Вопрос философский. За что можно любить родителей? Родной 
институт, село, где ты родился, женщину? Я очень люблю наш край. Помню, когда учился в 
Москве в литературном институте, у меня на стене в общежитии карта Томской области 
весела. Даже просто смотреть на нее мне доставляло немалое удовольствие, она меня грела. 
Родился в Чаинском районе, здесь же школу закончил, вся жизнь связана с Томской 
областью… А еще нашу область отличает от других какое-то спокойствие, величие. Здесь как 
бы одновременно можно услышать свист рябчика, а, подняв голову - увидеть реактивный 
самолет. Своеобразный синтез спокойствия и "буйства" молодости - студенческой энергии и 
жизнерадостности. А еще: все стихи и тексты моих песен родились в Томске. И это, наверное, 
тоже о чем-то говорит. Именно здесь я получаю вдохновение.  
 

Мальцев Б.А.: Спасибо ВАм за Вашу любовь к нашему городу, он достоин таких 
замечательных людей. 

 
МИНИН Марк: тележурналист: - За её людей. И за таких политиков, как Борис Алексеевич 
Мальцев. 
 

Мальцев Б.А.: Лести не люблю, однако приятно. Спасибо. 
 

RubberDuck: Борис Алексеевич, когда будет утверждена официальная символика 
празднования 400-летия города Томска??? 
 

Мальцев Б.А.: Это будет решать комиссия по празднованию 400-летия. 
 

КАРПОВ Ростислав: директор НИИ кардиологии: - Как я могу не любить этот край? Трудно 
подсчитать: в каком я поколении уже томич. Я очень люблю сам Томск - необычный город. Я 
очень во многих городах Сибири был, и в большинстве своем они нашему городу 
проигрывают. В компактности, в архитектурном лице. Безусловно, Томск является и 
культурным центром Сибири, научным и, прежде всего, научно-медицинским центром, с 
большой историей, с крепким фундаментом. И ни какие сложные периоды в жизни нашего 
государства не сумели надломить этого. Во все времена Томск развивался, и развивалось его 
главное лицо - наука и образование. И своей, если так можно выразиться, средней культурой, 
средним интеллектом Томск отличается в лучшую сторону по всей России. А где еще можно 
найти такой город, чтобы во дворе, встав на лыжи, уже через 10-15 минут ты был уже за 
городом, на природе? Все очень рационально, компактно. 
 

Мальцев Б.А.: Спасибо, Ростислав Сергеевич, Вы настоящий патриот Томска и гордость 
нашего города. И только за то, что Вы живете в нашем городе, его можно любить. 



 
ЗАВЬЯЛОВ Герман: художник: - Я совсем не случайно оказался в этих краях. Еще на родине, 
в Сургуте я был наслышан о Томске, как центре культуры. Отец рассказывал мне об 
университете, о том как уходил из Томска на фронт… Почти сорок лет я здесь и не жалею. 
Народ, отличающийся простотой, честностью, откровенностью, доброжелательностью. Я 
постоянно ощущаю это, путешествуя по Оби на катере. Где бы ни остановился - везде 
радушный прием: кто молока принесет ведро, кто картошки, кто капусты. Хотя ведь, 
собственно, и не просишь. Люблю народ этого края за то, что он пытается сохранить старую 
культуру, в частности песенную.  
 

Мальцев Б.А.: Споем?! 
 

КИРЖЕМАНОВ Дмитрий: актер Томского театра драмы, народный артист России: - В первую 
очередь за людей, которые населяют Томскую область. Я ведь объехал почти всю страну: и с 
гастролями, и путешествуя. И я совершенно ответственно заявляю, что самые лучшие люди 
живут в Томске и Томской области. Их отличает высокий образовательный ценз, внутренняя 
культура, сибирская открытость и своеобразное добродушие, свойственное изначально 
русскому человеку. 
 

Мальцев Б.А.: Вы сами - украшение Томска! Спасибо. 
 

Александр: Как Вы считаете, кто из томичей должен войти в стратегический справочник Кто 
есть Кто? 
 

Мальцев Б.А.: Я бы сказал, кто должен определять сотав людей, которые должны составлять 
этот справочник, а сегодня это определяет рубль. Это неправильно. 

 
ЛЕВИЦКИЙ Евгений: директор НИИ курортологии и физиотерапии: - Прежде всего - за её 
людей. Которые в значительной степени отличаются от жителей других регионов своей 
психологией, своим отношением друг к другу. После аспирантуры, например, мне предлагали 
ехать в Москву, предложили прекрасную должность, и я не поехал только по этой причине. В 
Томске, общаясь с людьми, я себя чувствую спокойно и свободно. Интеллигентность, 
порядочность в отношениях. Традиции университетского Томска не могли не наложить своего 
отпечатка. Это с одной стороны. С другой стороны, в этот край ссылались лучшие люди. А 
гены - они все-таки работают. Для меня Томск и Томская область это, прежде всего люди. 
Природа есть во многих местах лучше, города - красивее, но мне нравятся люди - томичи. И 
именно по этой причине я Томск никогда ни на что не променяю.  
 

Мальцев Б.А.: Согласен, самое ценное в Томске - люди! 
 

ГУБСКАЯ Нина: журналист, редактор "АиФ Томск": - Если честно, то душа моя лежит больше к 
теплым краям, где я родилась. Но я нисколько не жалею, что прижилась здесь - в сибирских 
Афинах. И, прежде всего из-за атмосферы и из-за людей. Удивительное сочетание "тихой 
заводи" - провинции и интеллигентной атмосферы Томска. Об образованности томичей тоже 
говорить не приходится. Мне же учиться нравилось всегда и умных людей я люблю. Я просто 
купаюсь в этой атмосфере. Провинционализм же проявляется в своеобразных 
патриархальных, доверительных отношениях, в некой нескандальности томичей. То, что мы 
считаем даже политическими скандалами - это такой "детский сад" даже на фоне наших 
соседей - того же Красноярска с его мощными разборками. Даже в наших "отвязных" СМИ, по-
моему, нет природной злобности.  
 

Мальцев Б.А.: Спасибо, Нина Петровна,я разделяю Ваше мнение. 
 

бПЕД: Уважаемый Б.А. либо те кто вопросы передают, я уже и на форуме писал свой вопрос и 
так кусочками отправлял (т.к. ограничение на 255 знаков) давайте про повремянку всеже 
поговорим, КУЧА людей ждет вашего ответа... 
 

Мальцев Б.А.: Я уже не раз говорил о повременке. Я категорически против тех условий, 
которые предлагает Томсктелеком. Мы согласились на введение повременки в Асино и 
Стрежевом и за все время жалоб не поступало. Новые условия оплаты нас не устраивают, но 
Томсктелеком может ввести повременку без всякого согласования с Думой. Тарифы мы 
можем проконтролироваьб через антимонопольный комитет, а правила оплаты область не 



регулирует. 
 

Слава: Ради чего вы организовали эту конференцию? 
 

Мальцев Б.А.: Она уже пятая! Интересно и полезно пообщаться с интеллектуальной элитой. 
 

Михаил: Вырубка деревьев - вынужденая мера? Опять по старинке - разрушим до основания... 
А за тем? Когда нибудь озеленение прийдет? 
 

Мальцев Б.А.: Безусловно.Действутющих деревьев много отрастет и новых много посадят. 
 

Кузнецов Илья: Мой родной и любимый город Томск. Я люблю тебя всем сердцем и никогда 
не забуду наши первые встречи. Мне тогда было около четырех месяцев, однако, я отчетливо 
помню ту кристально чистую речку, тот Сосновый бор, где с моей мамой мы прогуливались 
обычно каждый день. Да, я помню и весь поселок Спутник, игровую площадку, песочницу, 
горки. Да что тут говорить прекрасное было время! О Томск! Я восхищаюсь тобой снова и 
снова. О Томск! Имя твое красиво как полет сокола в ясном небе, как водопад, умывающийся 
первыми лучами солнца, как музыка Эрика Клэптона и как звезда, сияющая на небосклоне, 
синим отблеском луны. О Томск! Ты несешь в себе историю веков, по твоей земле ходили 
великие люди, твой вклад в историю и культуру России огромен. Возьмем, к примеру, 
деревянное зодчество. Ну, разве это не прекрасно? Резные наличники, кружева… О Томск! Ты 
по праву можешь считаться столицей нашего края. 
 

Мальцев Б.А.: Илья, так держать! 
 

Яновская Людмила: За звездное небо, За лунные ночи, За шелест сибирских берез, За наши 
просторы И Томские реки И верный правдивый народ. Здесь жизнь пролетела, как быстрая 
птица: Экзамены, песнь у костра, Студ-свадьба и крохо-дочурка Любимица группы она. За 
память о людях прекрасных Судьба подарила их мне, Таких удивительно скромных И 
удивительно ярких, Как Дмитрий Дмитриевич Яблоков во главе. Я просто счастливая очень, 
Поэтому громко кричу- За звездное небо, За лунные ночи, Люблю свою Томскую область, 
люблю!  
 

Мальцев Б.А.: Здесь лучше промолчать. 
 

Василий Пупкин: Считаете ли вы проблемой очень слабое освещение улиц Томска 
(Рекламные щиты и магазинные вывески - это пожалуй единственные осветители)? Лично я 
вижу прямую зависимость этой РЕАЛЬНОЙ проблемы с 50% увеличением уличной 
преступности Обласного центра. 
 

Мальцев Б.А.: Откуда такие цифры? Никакого 50% увеличения преступности у нас нет, а 
освещение действительно в 3 раза в Томске сократилось. Проблема известная - в городе нет 
средств. Будем искать деньги, город должен быть светлым. 

 
И.С. Миронова: Моя жизнь связана с Томском с 1939 года. Здесь я закончила ж/д школу в 1941 
году. 22 июня, в мой день рождения началась война. Работать начала 3.10.1941 года на ГПЗ-
5. Учебу в Томском мед. Институте закончила в 1948 году. Вся жизнь моя связана с людьми 
Северного городка, 3-ей мед.санчастью, школой №47, заводом «Ролтом», сельхозработами в 
Томской области. Отдыхали семьей в окрестностях Томской области, культурных 
учреждениях, могли выезжать за пределы нашей области, по Союзу. Три года назад я была на 
курсах повышения квалификации в Москве. Меня поразило, что многие наши преподаватели . 
среди которых были очень известные и уважаемые специалисты в своей профессиональной 
области . с пренебрежением и высокомерием отзывались о "российской глубинке". Они 
называли провинцию Урюпинском и были уверены, что это смешно и остроумно. Мне кажется, 
что в нашей области есть много такого, чем мы можем гордиться. Конечно, в столице больше 
денег, больше возможностей. Но и наши дети побеждают на различных олимпиадах и 
набирают максимальные баллы на ЕГЭ, наши спортсмены выигрывают международные 
соревнования, наши ученые создают уникальные разработки. Да и вообще, мне кажется, весь 
наш уклад жизни более прост и понятен. Мы живем в благоустроенных квартирах, но по 
несколько месяцев в году не имеем горячей воды, мы работаем с полной отдачей, но 
зарплаты катастрофически не хватает, поэтому мы запасаемся на зиму вареньем, соленьями 
и картошкой. Мы едим картошку с салом не от эстетства и снобизма, а оттого, что другая 



кухня нам не по карману. Я много размышляла над тем, люблю ли я свою провинцию. Мне 
кажется, что да. Мой Томск . это и мой огород в 6 соток, это и школа, где учились дети, и моя 
работа, и университетская роща. Может проще любить богатую и красивую Москву, но 
миллионы москвичей разобщены и общаются только в своих тусовках. А у нас, кто долго 
живет в городе, тот знает, стоит пройти по улице - поздороваешься со знакомыми не раз и не 
два. Стоит пойти в театр или на концерт, кроме удовольствия от искусства получишь еще и 
огромное удовольствие от общения. Вот за все это я и люблю мой Томск.  
 

Мальцев Б.А.: Легко любить и человека, и город без изъянов, сложнее - такого какой он есть, и 
делать его лучше. 

 
RubberDuck: Какова судьба памятника студенчеству??? 
 

Мальцев Б.А.: Идея жива, но, согласитесь, трудно найти адекватный символ, уж слишком вы, 
томские студенты, хороши.  

 
Ред. газеты "Alma Mater", ТГУ: Есть ли строка в бюджете на строительство жилья? В том числе 
и для молодых? Если есть, то сколько запланировано средств?  
 

Мальцев Б.А.: Строка в бюджете на строительство жилья есть, в том числе и для молодых, но 
пока еще ничего не запланировано. Запланировано будет тогда, когда будет принят бюджет. 

 
Тшер Т.П. г. Томск: Я люблю Томскую область: за красоты природы, ее богатые недра, 
трудолюбивый, терпеливый, гостеприимный, уважительный народ, умеющий хорошо работать 
и отдыхать. При умелом руководстве раскрываются прекрасные таланты: в науке, технике, 
земледелии, в музыке, спорте. В народе нашей области заложены богатырские силы. Нужно 
не только любить, но и всем нам беречь Томскую область, лес, реки, людей. Я хочу, чтобы все 
и все стало лучше.  
 

Мальцев Б.А.: Спасибо. 
 

Иванов А.О.: За то, что мы постигаем "сибирский гранит", классической науки именно в 
Томске-Сибирских Афинах знаний и образования. 
 

Мальцев Б.А.: Согласен, такого качества "профессуры" и, соответственно, уровня 
преподавания нет больше нигде. Моя бы власть - весь Томск назвал бы Академией. 

 
Влад Халин, "Томский вестник": Любовь – это, прежде всего, ответственность. И если мы 
говорим о любви к своей области, то должны говорить, в первую очередь, об ответственности 
за нее. Но иногда складывается ощущение, что многие люди, и особенно – руководители 
предприятий, стараются ВЗЯТЬ что-то от области (будь то БЕЗВОЗВРАТНЫЕ деньги в 
сельское хозяйство, налоговые послабления и т.п.), а НЕ ДАТЬ ей. Они говорят, что когда-то 
потом все это вернется сторицей, но пока результаты крайне скромны, мягко говоря… Ваш 
комментарий? 
 

Мальцев Б.А.: Мы говорим о простой человеческой любви к краю, где человек живет, а не 
философствуем о политической системе, об экономике области, о хозяйствовании,об этом 
можно много говорить. 

 
Каюмова Ирина: Дом - это то место, где нам хорошо, куда нас зовет сердце. И где бы мы ни 
были, мы знаем, что мы снова сюда вернемся, и нас здесь ждут. Провинциальная, 
среднеазиатская девчонка, которая с детства мечтала хотя бы раз в жизни побывать в России, 
но не верившая в ее осуществление, неожиданно для самой себя, поступает в ТПУ. И вот она 
– Томская область – высокие сосны и ели, зеленые луга, деревянные покосившиеся домики. 
Куда ни глянь – все пахнет стариной, купечеством. Во время прогулки по зимнему лесу 
кажется, что вот сейчас мимо тебя на телеге проедет мужичок в старом дырявом тулупе или 
какой-нибудь купец в соболиной шубке и шапке. Прогуливаясь по Татарской улице, 
представляешь себя барышней в роскошном платье и в шляпке с вуалью. И стоя в лагерном 
саду, глядя через речку, так становится легко на сердце. Вот она неотразимая красота 
Сибири: смешанные леса, а вон она маленькая деревенька, синий дымок от только что 
затопленной печки, скошенные луга. Но годы летят. И вот уже позади пять лет студенческой 
жизни, надо ехать домой к любимой семье, ведь ты их опора. Вернувшись, домой я начинаю 



понимать – это не мое, чужое. Спустя два года судьба снова мне дарит возможность 
вернуться в Томск. Но нужно сделать выбор или остаться со своею семьею и любимым 
человеком. Но как бы ни было мне тяжело и одиноко в Томске, где нет у меня близких людей, 
я невольно вспоминаю песню: “Я не одна, пока я с вами, деревья, птицы, облака”. И вот я 
снова стою на знакомом мосту, и холодный ветер пронизывает меня насквозь, но мне не 
холодно, ведь на душе у меня тепло. И пусть пока у меня нет крыши над головой, любимой 
работы, верного друга, но я знаю, что это ветер – перемен и он обязательно развеет все 
плохое и у меня все будет хорошо, ведь я у себя дома, а дома не бывает плохо.  
 

Мальцев Б.А.: Согласен. Дома плохо не бывает. 
 

Редакция "Томского вестника": Ох, и сложную тему для обсуждения вы затронули, Борис 
Алексеевич – « За что я люблю Томскую область?». Наверняка, негативных резюме пришло 
кратно больше, чем положительных. И это, наверное, закономерно. Сегодня, увы, патриотизм, 
даже «квасной», не в моде. В моде все хаять, ругать, критиковать. Впрочем, вы это и сами 
знаете. Что поделать – для миллионов людей Родина начинается уже не с «картинки в 
Букваре», и не «с добрых товарищей, живущих в соседнем дворе»… 
 

Мальцев Б.А.: . 
 

Раднаев Б.В.: За что можно любить Томскую область? Буду краток.Есть нефть-есть деньги-
есть все. Это,возможно,самый мощный фактор влияющий на общество так сильно,что они 
признаются в любви к своей земле. Короче говоря любовь-благодарность. 
 

Мальцев Б.А.: Уж слишком у вас потребительское отношение. Я, очевидно, постарше и то 
романтичнее настроен. 

 
Влад Халин, "Томский вестник": Я искренне люблю Томск. И мне нравится, как наш город 
готовится к 400-летию. Он становится краше. Правда, возникает ощущение, быть может, 
благодаря СМИ, что все происходящее в плане благоустройства – это заслуга губернатора. И 
получается, что Дума как бы самоустранилась или таковой выглядит. Лично Вам не обидно? 
 

Мальцев Б.А.: Я думаю, что наши СМИ честно информируют население. Задача СМИ - 
информировать. Если эта информация искаженная, то как тут можно разобраться? 

 
Да так: Борис Алексеевич. А вы на пенсию то сибираетесь. Может пора место молодым 
политикам уступать, которые хоть что то попытаются сделать. 
 

Мальцев Б.А.: Уступлю место, если буду уверен, что преемник способен сделать мое дело 
лучше меня. 

 
Ирина: "За что можно любить Томскую область?" - это все могут написать, дифирамбы напеть 
и т.д. Сказать, что любят область за такую замечательную власть... А Вы конкурс проведите 
"За что я НЕ люблю Томскую область?" Разнообразнее ответы будут. Да и пользы больше. 
Или Вы критики боитесь в свой адрес? 
 

Мальцев Б.А.: Спасибо за вопрос.Я думаю, Ирина сама себя не любит, надо любить себя, 
тогда будешь любить и всех окружающих 

 
Антон: А вы задайте вопрос "За что вы любите Томскую область" жителю какого-нибудь 
отдаленного села. Много интересного услышите. Я понимаю, Кресс не силен в производстве 
или лесных делах, но сельское хозяйство-то - его вотчина. Ведь даже в этом у него ничего не 
получается. Неужели вас устраивает работать с такой исполнительной властью? Что она 
может исполнить? 
 

Мальцев Б.А.: Вообще вопрос сельского хозяйства очень сложный. У нас, действительно, 
разделение. Вопросами сельского хозяйства занимается Губернатор, и я бы воздержался от 
комментария, тем более что у нас с Крессом разные взгляды на это вопрос. 

 
Елена Чигарёва

да здесь останусь. Мне нравится деревянная архитектура и особая атмосфера старых 

: У меня сложилось впечатление, что любят Томск, в основном, не томичи. 
Они говорят: «Когда я приехал сюда поступать в Политехнический институт, я понял, что 
навсег



улочек. Здесь красивая природа, и люди такие добрые-добрые». Потому что для тех, кто здесь 
родился, Томск существует как данность, от которой никуда не уйдешь. Как мать. Нельзя же 
сказать: я люблю ее, потому что она вкусно готовит или потому что у нас с ней хорошие 
отношения. Поэтому я Томск в этом смысле тоже не люблю и не очень жалую своих предков, 
которые во времена столыпинских реформ приехали сюда в поисках свободных земель. Но 
дело даже не в том, что здесь нет моря, а много зимы, клещей и СХК. Я не вижу себя здесь. 
Возможно, это проблема роста. Кажется, что если ты уедешь в другой город и там начнешь 
все с самого начала и чего-то добьешься, ты будешь больше себя уважать. Но, возможно, я 
не вижу себя здесь, потому что Томск не рассчитан на то, чтобы мы здесь оставались. Город 
науки, город университетов, город, где все учатся… Делают в другом месте. Я безмерно 
уважаю Томск. Я считаю его действительно интеллектуальным. Я благодарна ему за то, что 
именно он меня воспитал, потому что у него есть и аура, и улочки, и кедровые орешки, и 
люди, и Университет. Я готова ко встрече с «внешним миром», где меня, зная Томск, сразу 
воспримут на достойном уровне. Но полюбить его можно, наверное, только издали. Насаждая 
культуру в других городах. 
 

Мальцев Б.А.: Слишком много надуманных страхов, любить Томск можно живя в нем долго. 
 

Николай Викторович: Как вы относитесь к тому, что 10 человек из 150 млн. получают 
сверхприбыль от российской нефти? В Норвегии работает одна, государственная нефтяная 
компания, а вся прибыль от ее деятельности поступает в фонд будущих поколений. Мы хуже?
 

Мальцев Б.А.: Это проблема роста, государство уже приняло ряд законов о налогообложении 
нефтяных кампаний, сейчас есть ряд проектов о налогообложении на сверхприбыли. Это 
достояние всей России, конечно, мы все должны пользоваться этими благами. 

 
Востягин Александр: Большую часть жизни я прожил в Алтайском крае, в Горном Алтае. 
Несколько лет жил в Новосибирске, не раз бывал в Кемерово, Красноярске, Омске, других 
городах Сибири. У каждого из них есть свои достоинства, но Томск отличается своеобразным 
уютом и не только старых улочек, новая застройка в основном удачна и подчеркивает это 
своеобразие. В самих коренных томичах и тех, кто живет здесь достаточно давно, привлекает 
открытость в общении. Это касается простых людей и должностных лиц, которые не 
стесняются своего естественного человеческого поведения, без ложной боязни за свой 
имидж. На мой взгляд, в Томске больше возможностей, чем на Алтае, для самореализации. 
Это объясняется более высоким интеллектуальным потенциалом и большей экономической 
стабильностью. Чтобы Томск не терял своей привлекательности, городской власти надо 
больше беспокоиться о сохранении рекреационных зон, решить проблему снижения 
транспортной нагрузки на центральные улицы, удешевить аренду и стоимость жилья. Это 
невозможно сделать без помощи областной власти. 
 

Мальцев Б.А.: Александр, трудно не заметить сколь значительные изменения просисходят в 
Томске в преддверии 400-летия. Если удастся сохранить такие темпы, а мы будем делать для 
этого все возможное, то и эта проблема будет решена. Спасибо за любовь к Томску! 

 
Павел: Томск всегда отличался уютом и большим количеством зеленых деревьев. Он утопал в 
зелени. Сейчас же уникальность города вырубается топорами. Под Новосибирск косим? 
Равняемся на сибирскую столицу? 
 

Мальцев Б.А.: Много лет мы не вырубали древья, что привело к трагедиям. За деревьями, как 
и за всеми живыми существами надо ухаживать постоянно, мы же за ними 10 лет не 
ухаживали, поэтому вынуждены провести такую рубку. То есть это мера вынужденая. 

 
Оксана: Скажите, каким образом гордость нашего города - старинные деревянные дома - 
переходят в разряд ветхого жилья и подлежат сносу? 
 

Мальцев Б.А.: У нас в Томске более 2 тысяч памятников архиектуры, большая часть - 
деревянная, и ни один памятник не снесен, сносятся обычные деревянные дома, у которых 
истек срок службы, деревянный дом не может жить более 100 лет 

 
Катерина

цев Б.А.: В проекте бюджета на следующий год такая индексация предусмотрена. Хотя, и 

: Предполагается ли перерасчет зар.платы в соответствии с МРОТ муниципальным 
служащим ( 450 р) ? 
 

Маль



сейчас служащие не бедствуют. 
 

"Томские новости": 3. Изменится ли в предстоящем году отношение к формированию бюджета 
Томска как основного донора областного бюджета? Будут ли достигнуты более гармоничные 
отношения, которые бы избавили томичей от бюджетных войн? 
 

Мальцев Б.А.: Сейчас мы готовимся к рассмотрению бюджета. Один комитет уже рассмотрел. 
В пятницу будет рассмотрение на главном комитете - бюджетном, и тогда посмотрим, 
начнется там война или нет. Принимаем все меры, чтобы такая война не разгорелась. 

 
Василий Пупкин: Как вы относитесь к тому, что в известной на всю область Научной 
библиотеке ТГУ нету полноценного туалета? 
 

Мальцев Б.А.: Вспомните, извините, туалеты томских ВУЗов еще лет пять назад, думаю, что и 
"научке" скоро сделают евроремонт. Чисто не там где моют, а там где не сорят.  

 
Павел Сергеевич: Гордиться можно прежде всего огромным интеллектуальным потенциалом 
Томска, который мы стремительно теряем. Какие-то светлые головы покидают область, какие-
то работают "в тени". Я не спрашиваю, есть ли у Вас мысли, как сломать эту тенденцию - 
наверняка есть некая программа в трех томах. Скажите, располагаете ли Вы хотя бы 
исходными данными - сколько ученых осталось в Томске, сколько покидает город в год, каков 
объем теневого рынка интеллекта и т.д.? 
 

Мальцев Б.А.: Еще вчера в ТОмске было 600 докторов наук, сегодня 900, кандидатов было 
около 3 тысяч, сейчас около 4 тысяч, это факты.О каком массовом бегстве можно говорить? 

 
Alma Mater: Как могут студенты участвовать в конкурсе о Томской области, если они, кроме 
самого Томска ничего не видели? Может, для них проводить какие-нибудь экскурсии, 
знакомить с областью? 
 

Мальцев Б.А.: Такие экскурсии существуют, надо только в них участвовать. Но мы сегодня 
говорим не только о Томской области, можно говоорить о ее частичках - Северске, Стрежевом 
и т.д. 

 
Илларион Иванович: вопрос Б.А. Мальцеву Вчера смотрели по телевизору как вы вели 
депутатский прием. Трудно наверное с нами, со стариками, общаться? Какие чувства 
вызывают у Вас, Борис Алексеевич, эти встречи?  
 

Мальцев Б.А.: Тягостные чувства, но не от общения, а от понимания того, как много мы 
должны, но, к сожалению, не можем сделать. 

 
"Томские новости": 1. В последнем номере «Экономики и жизни» столичный аналитик М. 
Яндиев, опираясь на анализ динамики внешнего долга территорий, отнес Томскую область к 
фактическим банкротам. Насколько корректно это утверждение? 
 

Мальцев Б.А.: Не корректно и безграмотно. Мы имеем право иметь долгов более 6 
миллиардов, а имеем около 3. До банкротов еще далеко. 

 
Влад Халин, "Томский вестник": Любовь должна быть взаимной. Но иногда кажется, что наша 
малая родина – Томская область – не очень-то расположена к своим «поклонникам», ведь из 
области уезжают сотни (если не тысячи) талантливых людей. Что же первично – наша любовь 
к области или любовь области к нам? Понятно, что здесь идет речь не об абстрактной любви, 
а взаимоотношении народа и власти. Как вы считаете, насколько томичи любимы властью, 
если практически на каждом собрании Думы вы говорите о борьбе с бедностью… 
 

Мальцев Б.А.: Талантливые люди из провинциальных городов в России всегда уезжали 
столько лет, сколько существует Россия. Во Франции уезжают в Париж, в Англии -в Лондон. 
Поэтому ничего Халин нового не открыл. Из Москвы в Томск тоже приехали - Мальцев 
приехал из Москвы в Томск, сейчас у нас директор "Сибхимкомбината" Седловский приехал из 
Москвы в Томск. Еще можно назвать десятки фамилий, также талантливых и способных 
людей. 

 



Сергей Юрьевич Раков: Какова стратегия деятельности Томского землячества в Москве по 
оказанию консультационной поддержки и привлечению специалистов из Москвы в Томск? 
 

Мальцев Б.А.: Землячество - большая сила, в нем уже более 1000 человек и любой томич 
может расчитывать на его поддержку. Специалистами с Москвой мы и сами можем 
поделиться. 

 
Людмила (mila@ped.tpu.ru): Как молодому сотруднику (бюджетнику), получающему в месяц 
две-три тысячи рублей приобрести собственное жилье? 
 

Мальцев Б.А.: Для этого нужно больше зарабатывать.На 2 тысячи ничего не купишь. 
 

Alma Mater: Кто из молодых ученых может рассчитывать на жилье? Каковы условия отбора? 
 

Мальцев Б.А.: Этот вопрос регулируется Постановлением Губернатора, решают, как мне 
известно, сами коллективы. Но эти ссуды - капля в море, перспектива за ипотекой, над этим 
наша Дума работает.  

 
Елена Чигарёва, студенткаТГУ: Уважаемый Борис Алексеевич! В современной истории Томска 
достаточно много знаковых фигур, которые определили направление развития и сущность 
города и области. Академик В.А. Зуев основал Академгородок как центр научной 
академической мысли Томска. Сергей Жвачкин вывел на совершенно новый уровень газовую 
программу области. В.М. Кресс, безусловно, губернатор, достойный области, не только 
благодаря своим деловым характеристикам, но и настоящим человеческим качествам. А.И. 
Иванов, развивавший гребной спорт, Перегудов, Лигачев... Кого Вы считаете своими 
современниками? Кто, по Вашему мнению, из сегодняшних политиков, ученых, 
предпринимателей своей деятельностью помогает Томской области проявить свой облик в 
российском и международном контексте и создает стратегию ее поведения в постоянно 
меняющемся мире? Заранее благодарю, Елена Чигарёва, студентка , Елена Чигарёва, 
студентка ТГУ 
 

Мальцев Б.А.: Все причисленные - современники, и даже мои товарищи. Я бы добавил в этот 
ряд таких томичей, как Похолков, Майер, десятки других профессоров наших университетов. 
Депутат Губкин (ТНХК), Жвачкин Шинкевич(Томскнефть), которые сегодня дали работу 
тысячам людей. 

 
Наталья: Ожидается ли повышение платы за проезд в общественном транспорте до конца 
года? 
 

Мальцев Б.А.: Это вопрос к мэрии, думаю, все стоит столько ровно сколько стоит. Другое дело 
- защитить малоимущих, в этом всегда проблема. 

 
Владимир: Будет ли повышена цена проезда на маршрутном такси? 
 

Мальцев Б.А.: Насколько я знаю, этот вопрос даже не обсуждается самими "маршрутниками", 
но лишь до резкого повышения цен на бензин. 

 
Марина: Объясните, что происходит в мэрии Томска? Публичное увольнение замов и 
публичное неповиновение Учителя - что-то новое в нашей, как вы утверждаете, политически 
стабильной области. 
 

Мальцев Б.А.: Этот вопрос лучше было бы задать А.С.Макарову, я считаю, что в любом 
случае Закон не должен нарушаться, но если не нравится начальник - увольняйся. 

 
Сергей Юрьевич Раков: 1. Опишите Ваше видение карьерного роста молодого менеджера в 
сегодняшних органах государственной власти г. Томска. В чем, по Вашему мнению, состоит 
различие между управленцем-админитратором и менеджером!? Какие кадры требуются 
сегодня государственным органам власти г. Томска -администраторы или менеджеры? Каков 
механизм действий соответствующих служб по привлечению нужных специалистов? 2. 
Опишите Ваше видение схем карьерного роста молодого ученого в томской сфере 
образования и науки.  
 



Мальцев Б.А.: Это будет очень длинный ответ. Давайте скажем так, что существует 
специальный департамент кадров в Администрации, котрый занимается этими вопросами. 

 
Максим: Когда реально планируется строительство жилья для молодых ученых и 
специалистов и каковы условия отбора? 
 

Мальцев Б.А.: Планируется строительство жилья для молодых ученых с будущего года, но в 
небольших объемах. 

 
Антохин: Почему избранники народа живут намного лучше, чем большинство людей? 
 

Мальцев Б.А.: Потому что народ избирает очень мало избранников. Избранники составляют 
менее 1% населения. 

 
Александр: Добрый день, Что Вы думаете по поводу конфликта мэра и начальника 
департамета недвижимости? 
 

Мальцев Б.А.: О том, что я думаю по поводу этого конфликта, сегодня напечатано в "Красном 
знамени". 

 
Игорь Куксин, "АТФ-новости": Любить Томскую область стоит, пожалуй, за то, что на фоне 
общего хаоса управления хозяйством области и достаточно пассивной политической 
составляющей нашей жизни политиками упорно создается имидж «продвинутого региона». 
Этот хаос принято называть лояльным отношением власти ко всем происходящим в области 
процессам. На фоне соседнего Кузбасса и тамошней средневековой политикой губернатора у 
нас просто рай свободомыслия. Правда, и эффект от этой свободы нулевой. Эдакое 
параллельное сосуществование официального и настоящего. 
 

Мальцев Б.А.: Полное отсутствие всякого присутствия. Он, по-моему, ничего не читает, кроме 
букваря. Надо следить за экономикой, знать ее, изучать. 

 
Влад Халин, "Томский вестник": Однажды, на вопрос: «Что будет с Россией к 2010 году?» 
президент Путин ответил: «Мы будем счастливы!». Как ответит Борис Мальцев на вопрос о 
том, что будет к 2010 году с любимой Томской областью? 
 

Мальцев Б.А.: Я полностью поддерживаю Путина. 
 

Наталья: Как решается вопрос с 30 киллометровой зоной? 
 

Мальцев Б.А.: Я уже отвечал на этот вопрос, повторюсь: будем биться до конца. Надеюсь, что 
конец будет не ужасным. 

 
Антохин: Почему становится все хуже и хуже, а лучше не становится? 
 

Мальцев Б.А.: Это смотря с чем сравнивать, вспомните 92-й год, живем плохо, но позитивная 
динамика налицо. Будьте оптимистом! 

 
Газета «Есть дело»: Томск всегда гордился своим образовательным комплексом, какой Вуз 
Вы закончили и как это образование помогает в сегодняшней деятельности? Какие 
учреждения и каких людей в Томске Вы назвали бы «мои университеты»? 
 

Мальцев Б.А.: Я закончил инженерно-строительный институт. Он меня создал, сделал из меня 
человека. «Мои университеты» – это Управление «Химстрой», «Главтомскстрой». Людей я бы 
назвал генерал А.К. Грешнов - начальник строительства, Л.С.Ляхович, Е.К.Лигачев, 
Ф.И.Перегудов. 

 
Б.Кривозудов, "Все для Вас": Томскую область можно любить за то, что ею руководит Б. 
Мальцев. Без него ни жениться, ни родиться, ни на работу устроиться, ни за дикоросами 
сходить. Короче: я Томскую область люблю лишь за то, что здесь живет Борис Алексеич! 
 

Мальцев Б.А.: Я думаю, что Кривозудов уже завоевал право получить приз. Спасибо. 
 



Ant: В гашем городе есть большая монополия. Кто вообще следит за этим? 
 

Мальцев Б.А.: У нас есть Территориальное управление Министерства по антимонопольной 
политике, его директор - Шевченко Владимир Иванович. 

 
Стас: Любить Томскую область можно за многое, в том числе и за беспрецедентно бурное 
развитие IT-технологий. Но это может быстро закончится, если Томсктелеком введет 
повременную оплату. Без решения Думы Попов пока не рискует это сделать. Один раз вы ему 
уже отказали. Не сломаетесь ли в следующий раз? 
 

Мальцев Б.А.: Я не сломаюсь, но это не зависит от решения Думы. 
 

Игорь Куксин, "АТФ-новости": Как получилось, что Томск остался без команды в супер лиге 
российского баскетбола? 
 

Мальцев Б.А.: Для меня это новость. 
 

Антохин: Сколько Вы лично заплатили налогов в прошлом году? 
 

Мальцев Б.А.: Ровно столько сколько установлено Законом. 
 

Лещев Борис Григорьевич: Качество управленческого труда. Уважаемый Борис Алексеевич! 
Как Вы оцениваете необходимость повышения качества управленческого труда в Думе и 
Администрации Томской области? Считаете ли Вы необходимым внедрение современных 
технологий и методик, в частности широко исползуемого во всем цивилизованном мире (во 
вссех отраслях, в том числе и государственном управлении)-УПРАВЛЕНИЯ ПРОЕКТАМИ? 
Спасибо. Иой адрес: bg27@mail2000.ru  
 

Мальцев Б.А.: Этот вопрос не такой простой. Я являюсь специалистом в этой области, у меня 
много печатных трудов, я думаю, что на практике я доказал, что я - неплохой управленец. 
Управление поектами имеет право быть, но это не значит, что это единственный способ 
управлять 

 
Павел: Будете ли Вы участвовать в выборах губурнатора в 2003 году? 
 

Мальцев Б.А.: Да, я буду активно участвовать в выборах Губернатора. В одной из команд. В 
команде победителей. 

 
Василий, ТАСУР: Томскую область можно любить также, как бабушку в деревне, и приезжать к 
ней в гости. А мечтать нужно о большем. Борис Алексеевич, о чем нужно мечтать молодому 
человеку? О чем Вы мечтали в 20 лет? 
 

Мальцев Б.А.: В 20 лет я мечтал быть лучшим мастером строительного производства, и это у 
меня, наверное, получилось. 

 
Джон Иванов: И еще, любишь или не любишь Томскую область, очевидно, что добиться 
успеха можно только в Москве. Не зря же все талантливые люди – и не только из Томска, а со 
всей России – уезжают в Москву или за границу. В самом деле, нельзя же получить 
образование и сделать карьеру в Могочино, в Тегульдете. Также и Томск по сравнению с 
Москвой или Америкой. Готов поспорить. 
 

Мальцев Б.А.: Спорить не надо – у нас очень много талантливых людей остается в Томске, 
много способных и талантливых уезжает в Москву, но это характерно не только для нас, но и 
для всего мира: способный француз едет в Париж, англичанин едет в Лондон, и у нас также. 
Но мы, здесь живущие, мы должны себе сказать - мы изгои, которые не могут уехать или мы 
здесь тоже красиво живем и уважаем сами себя. Посмотрите на архитектуру города Томска: 
люди, которые приехали сюда и хотели здесь жить – какие красивые здания они построили – 
они хотели здесь жить и жить красиво и мы должны строить такие здания и делать такие 
красивые дела, чтобы нам не стыдно было за прожитые годы на томской земле. 

 
Петроченко Н.В.: Борис Алексеевич, почему Вы выбрали тему «За что можно любить Томскую 
область?» Вы считаете, что у народа патриотизма не хватает? 
 



Мальцев Б.А.: Я избрал эту тему после того как в этом году был заграницей и увидел, 
насколько плохо газеты и телевидение говорят о России. Очень плохо говорят, создается 
отрицательный имидж нашей страны, причем это – информация наших Россиян. Ни один 
иностранный инвестор не хочет везти деньги в нашу страну, потому, что это «страшная 
страна», которую нарисовали мы сами себе. Очень часто наши местные телерадиокомпании и 
газеты рисуют страшные картины нашей жизни. Складывается впечатление, что мы живем в 
очень тяжелых условиях и страшной области. Я хочу из первых рук, от вас узнать - какая 
сегодня наша область? Можно ее любить или нельзя? 

 
Ревкова Вероника: "Если Вы знаете за что Вы любите женщину, значит Вы ее не любите" (В.Г. 
Белинский) 
 

Мальцев Б.А.: С Белинским я согласен, но какое отношение это имеет к нашей теме? 
 

Копылов Ю.: Как Вы относитесь к альтернативной службе? Будет ли Дума способствовать 
введению альтернативной службы в Томске? Кстати, за это можно очень сильно любить 
Томскую область. 
 

Мальцев Б.А.: К альтернативной службе отношусь нормально. 
 

Копылов Ю.: Вы служили в армии? 
 

Мальцев Б.А.: В армии я служил всего 3 месяца. Оба мои сына отслужили в армии по полной 
программе. Один - ефрейтором, другой - лейтенантом. Ни у одного из руководителей моего 
уровня дети в армии не служили, в нашей области – точно. 

 
Алекс: У Вас есть домашние животные? Если да или нет – то почему? 
 

Мальцев Б.А.: Домашних животных нет. Пока росли дети, у нас были разные домашние 
животные – собаки, кошки, птицы, зверюшки, рыбки. Как только дети выросли, животных мне 
хватило на всю жизнь. Домашними животными надо серьезно заниматься, а сейчас у меня на 
это не хватает времени. 

 
Алекс: Вы по-прежнему плаваете в бассейне два раза в неделю? 
 

Мальцев Б.А.: Да, я плаваю в бассейне 2 раза в неделю. 
 

Алекс: Где Вы обычно встречаете Новый год? 
 

Мальцев Б.А.: Новый год всегда встречаю дома, в кругу семьи. Раньше встречали новый год 
всегда у моего отца, а после его смерти традиция встречи Нового года перешла ко мне. У 
меня собираются все дети и внуки в новогоднюю ночь – мы вместе со всей семьей. 

 
Алекс: Зачем вы проводите интернет-конференцию? 
 

Мальцев Б.А.: Это единственная возможность общаться сразу с большим количеством 
избирателей. 

 
Алекс: Как Вы думаете, что такое коррупция? Есть ли коррупция в Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Коррупция -это ситуация, когда чиновник за деньги делает услуги, которые он 
должен делать по долгу службы, а еще хуже, когда он не имеет права, но за деньги делает. 
Коррупция в Томской области, безусловно, есть. И неплохая. 

 
Мария М.: Как молодой семье (из двух студентов) решить проблему жилья, если родители не 
могут помочь материально? 
 

Мальцев Б.А.: Как мы решали проблему жилья, когда мы были студентами, нам никто квартир 
не давал – мы снимали комнату на Черемошниках, Московском тракте, там было самое 
дешевое жилья Я снимал комнату на Черемошниках. Платил приличные деньги. Таких 
возможностей сейчас сколько угодно. Решать проблему жилья надо так же, как это делали 
студенты в течение 120 лет. 



 
Радио "Сибирь": Закончилась уборочная на селе. Деньги вбухали, а какой результат. Часть 
урожая осталась на полях, то, что убрали не могут продать. Оказалось, что в России зерна 
переизбыток. Дешевле было бы купить зерно, а деньги направить на развитие того же села. А 
то хозяйства разваливаются, население спивается. Все это продолжается из года в год. 
Неужели власти ничего не могут сделать? 
 

Мальцев Б.А.: Сельская тема очень тяжелая, непростая, у нас давно принято разделение 
труда с губернатором Крессом – он специалист по сельскому хозяйству, он лучше сможет 
ответить на этот вопрос. 

 
М.С., аспирант ТГПУ: Страна начинает ощущать демографический спад. По прогнозам 
специалистов через 10 лет количество выпускников школ будет равно числу мест в Вузах. 
Поскольку Томск Вузовский город, планируются ли меры по защите и сохранению наших 
Вузов? 
 

Мальцев Б.А.: Уже в этом году количество выпускников в наших школах было немногим более 
10 тысяч, А прием в вузы – 23 тысячи. Наши вузы созданы не для того, чтобы учить 
выпускников томских школ, а для подготовки специалистов от Урала до Дальнего Востока, 
нужно добиваться, чтобы наши вузы были настолько высокого уровня, чтобы все 
уменьшающееся количество выпускников школ в других городах от Урала до Востока не 
влияло на количество поступающих в наши вузы. Даже если школу закончит 1 выпускник, он 
должен сказать: «Ехать надо учиться только в Томск». 

 
Виктор: Занимаетесь ли Вы спортом? 
 

Мальцев Б.А.: Спортом я занимаюсь: плавание, ходьба, баскетбол, биллиард, лыжи, коньки. 
 

Сутырин И.К.: Вы уже третий срок возглавляете областную Думу. Чем отличается нынешний 
состав от предыдущих? 
 

Мальцев Б.А.: Нынешний состав отличается от предыдущих более высоким уровнем 
интеллектуального развития, профессионального развития. Это люди, которые добились 
больших успехов в жизни, чем предыдущий состав, я надеюсь, что этим они поделятся с нами 
и помогут всем нам добиться успехов. 

 
Антон: Зачем депутатам пробивать вопрос о 30-км зоне, если реакторы в Северске скоро 
остановят и оснований для льгот не будет? 
 

Мальцев Б.А.: В Северске есть и другие объекты, не менее серьезные, чем реактор. Льгота – 
это плата за риск нам с вами. 

 
Игорь Куксин, "АТФ-новости": Как Вы расцениваете утверждение поэта, что выбирать 
необходимо не потому, что обещает кандидат, а по объемы прочитанной им литературы и 
авторам? 
 

Мальцев Б.А.: Я думаю, что кандидатов надо выбирать по их биографии, т.к. она больше всего 
расскажет о человеке. 

 
Игорь Куксин, "АТФ-новости": Вас не пугает возрастающий отток «мозгов» из университетского 
Томска? 
 

Мальцев Б.А.: У нас нет таких цифр. Сейчас остается больше выпускников в городе, я думаю, 
что нынешние выпускники более "высокого качества", чем предыдущие. 

 
Влад Халин, "Томский вестник": - Как вы считаете, насколько хорошо ведется (или не ведется 
вообще?) работа в школах по воспитанию в юных томичах любви к своему краю? Любовь к 
родине – это не любовь к женщине. Это идеология. Это вбивание с юных лет мнения о некой 
исключительности (страны, региона, города), это изучение его истории, традиций и т.п. 
Причем, это отчасти НАСИЛЬСТВЕННЫЙ процесс. Вам не кажется, что пришло время 
ЗАСТАВЛЯТЬ людей любить родину, как некогда партию и страну, а не апеллировать к таким 
понятиям, как совесть, разум, чувства? И может ли принять в этом участие законодательная 



власть? Если да, то как? 
 

Мальцев Б.А.: Я полностью не согласен с этим. Что значит заставлять любить насильственно? 
Еще Пушкин говорил: "И чувства добрые я лирой пробужда", а Вы хотите заставить любить 
насильно. 

 
Иван: Доктором каких наук вы еще не являетесь? 
 

Мальцев Б.А.: Я вообще не являюсь доктором наук, я просто профессиональный управленец 
и все мои научные звания - почетные награды. 

 
Евгения: От жителей пос. «Спутник»: Из-за плохой работы транспорта постоянно нарушается 
право на образование детей, проживающих в поселке «Спутник», дети вынуждены пропускать 
школу или опаздывать на уроки. Можно ли решить эту проблему? 
 

Мальцев Б.А.: Мы знаем вашу проблему. Ситуацию с транспортом для сообщения с поселком 
Спутник должна решить мэрия г. Томска. Недавно выезжал на место зам. мэра Диденко Н.В., 
я думаю, что он примет все меры, для того, чтобы решить вашу проблему. 

 
Игорь. К.: Борис Алексеевич, а Вы сами за что любите Томскую область? 
 

Мальцев Б.А.: Точнее всего отражают мою любовь к Томску слова Сергея Есенина: "Если 
крикнет рать святая: «Кинь ты Томск, живи в раю!» Я скажу: «Не надо рая, Дайте родину мою». 

 
Игорь. К.: Как долго Вы живете в Томске? 
 

Мальцев Б.А.: В Томске я живу с 1951 года, 50 лет в строю, приехал из Москвы. 
 

Щитов А.Г.: В «Программе социально-экономического развития области» говорится о 
необходимости социальной защиты молодежи. Для того, чтобы Томск не лишался молодых и 
талантливых кадров, которые после окончания института не могут решить квартирный вопрос, 
нужна поддержка местных властей. Насколько это реально в данный момент времени, и что в 
будущем можно ждать в решении этого вопроса? 
 

Мальцев Б.А.: Молодое поколение будет жить в лучших условиях, чем жили мы. Но придется 
еще немножко подождать. 

 
Лазарев С.А.: Как вы относитесь к действиям правительства, направленным на повышение 
таможенных пошлин на ввозимые иномарки, а также дискриминационным мерам в отношении 
владельцев машин с правым рулем? 
 

Мальцев Б.А.: Правительство обязано регулировать рынок и превращать нашу страну в 
свалку старых машин ни к чему. Желательно, чтобы наша автомобильная промышленность 
сделал правильные выводы. У меня автомобиль «Жигули» – новый, всего 5 лет, все эти годы 
я занимаюсь ремонтом, в этом году выезжал только 1 раз, я все время ремонтирую. В 
отношении ограничивающих мер к владельцам автомобилей с правым рулем могу сказать – 
напрасно, я не одобряю этих мер. Если человек умеет управлять машиной с правым рулем 
также успешно, как и с левым, не надо ему запрещать. (Лишь бы только не давил нас). 

 
Юлия Владимировна: Кого из томских писателей Вы считаете самым «томским» писателем. 
Кто, на Ваш взгляд, лучше всего передал дух нашего города? 
 

Мальцев Б.А.: Мне очень нравится творчество Сергея Заплавного, он сумел очень точно 
передать дух нашего города. 

 
Костарев С.Л.: Борис Алексеевич, Вы проработали всю жизнь в Томске, много ездили по 
стране и миру, как бы Вы определили облик томича, чем он отличается от жителей других 
городов? 
 

Мальцев Б.А.

ди красивые, настолько велика концентрация молодежи, что людей старшего 

: Облик томича – это юное дарование, мы резко отличаемся от другого города 
своей молодежью. Мне кажется, что я такой же молодой. Отличаемся молодостью, улыбками, 
все лю



поколения не видно, кажется, что все люди молодые и красивые. 
 

Костарев С.Л.: Будете ли Вы баллотироваться еще на один срок в Думу? 
 

Мальцев Б.А.: Пока на этот вопрос трудно ответить. Председателем, по крайней мере - нет. 
 

Сизанцов А.Н.: Что Вы думаете о программе социально-экономического развития области? 
Неужели можно серьезно говорить в нашей области о темпах экономического развития? 
 

Мальцев Б.А.: Программа социально-экономического развития Томской области – документ 
очень серьезный, в течение 5 месяцев обсуждался в Думе со специалистами, проведены 
Парламентские слушания, мнение деловых людей, которые обсуждали эту программу 
однозначно - она должна быть принята. 

 
Студентка ТГУ филфак: Когда и где будет установлен памятник томскому студенчеству. 
Конкурс прошел, проект выбрали, а когда начнется строительство? 
 

Мальцев Б.А.: Памятник студенту будет установлен напротив главного корпуса ТУСУРА, 
место определено, проект комиссия выбрала, но художественная общественность решения 
комиссии не поддержала, создан новый проект памятника и сегодня мы прилагаем все усилия, 
чтобы найти средства для его создания. Сумма нужна небольшая - всего 2 миллиона рублей, 
это в три раза дешевле, чем фонтан. Я обещаю, что памятник будет построен, это теперь уже 
дело принципа. 

 
Людмила: Как Вы относитесь к инициативе Вологодских депутатов о введении цензуры в 
средствах массовой информации? 
 

Мальцев Б.А.: К инициативе отношусь отрицательно, но полной бесконтрольности СМИ тоже 
не одобряю. 

 
Nikita: В 2003 году произойдет ли рост цен на жилье? Сколько будет стоить квадратный метр 
жилья в Томске в 2003 году? 
 

Мальцев Б.А.: Рост цен на жилье, конечно, будет, мы живем не в безвоздушном пространстве, 
у соседей, в Новосибирске квадратный метр жилья стоит уже 16 тысяч квадратный метр. И 
цену жилья будет устанавливать рынок. 

 
Nikita: Каковы перспективы жилищного строительства? 
 

Мальцев Б.А.: Перспективы – громадные, при таком дефиците жилья строить будут. 
 

Константинов: Областная Дума приняла поправку к Федеральному закону, суть которой в том, 
что дети, находящиеся в детских домах должны получать детские пособия за период 
нахождения в детском доме. Что получается, пьющих родителей лишили прав, определили 
ребенка в детский дом, потом родителям вернули права, детей отдали и еще государство 
выплатило им некую сумму? Где гарантия, что такие родители не пропьют эти деньги, а 
потратят их на своих детей? 
 

Мальцев Б.А.: Федеральный Закон, в который мы вносим поправки, предполагает жесткое 
ограничение по лицам. Если ребенок вернулся в семью, (так как он имеет право на часть 
жилплощади), то, кроме него самого, никто не имеет право получить средства, накопленные 
на его счету. Только в случае возвращения родителям родительских прав они получают 
возможность распоряжаться средствами ребенка. Но случаи восстановления родительских 
прав, к сожалению, настолько редки, что носят единичный характер. 

 
Петренко Л.А.: У нас принято ругать исполнительную власть, но посмотрите, в этом году 
впервые за всю историю Томска, в городе сделали более-менее приличные дороги и 
тротуары. Мне не понятно, почему за предыдущие почти 400 лет ни один руководитель не 
озаботился этим вопросом? 
 

Мальцев Б.А.: Я искренне благодарен исполнительной власти области, губернатору Крессу, 
который сделал очень много для того, чтобы добыть денег. Дороги и тротуары требуют, 



прежде всего, денег и внимания. 
 

Резанов Ю.Я.: Как Вы относитесь к Лигачеву Е.К. 
 

Мальцев Б.А.: К Лигачеву я отношусь положительно. 
 

"Томская неделя": Что теперь будет с городской Думой, с газетой «Томская неделя», томским 
отделением «Яблока»? Ваш прогноз? 
 

Мальцев Б.А.: Произойдут серьезные изменения в Томской городской Думе, в газете «Томская 
неделя» и в томском отделении «Яблока». 

 
Закамалдин А.Н.: Наша Томская область славится своими лесами. А леспромхозы многие 
закрыты, а те, которые работают, еле сводят концы с концами. Есть ли будущее у этой 
отрасли? 
 

Мальцев Б.А.: Самый сложный для нас вопрос – это работа лесной отрасли, слишком 
запущенное производство, первобытное, для того, чтобы ему сейчас стать рентабельным и 
войти в мировую экономику нужны миллиардные долларовые капитальные вложения. Дума 
готова создать все льготные условия для того инвестора, который готов вложить такие деньги 
в нашу лесную отрасль. 

 
Завьялов С.: Заложено ли в бюджете на 2003 год финансирование программы переселенцев с 
Севера и в каком объеме. 
 

Мальцев Б.А.: Какая сумма заложена на финансирование программы переселенцев с Севера 
можно будет говорить только после утверждения федерального бюджета, которое будет в 
конце года. 

 
Семенова Елизавета: Существует ли механизм отзыва депутатов? А то с некоторыми нет 
никакой возможности встретиться уже полгода. 
 

Мальцев Б.А.: Никакого отзыва не было и никогда не будет. Механизм депутатства работает в 
цивилизованных странах более 200 лет, и за 200 лет никому в голову не приходила идея 
отзывать депутатов. Мы только начинаем жить в демократии и уже самая главная идея - как 
отозвать. Главное – не как отозвать, а как избрать, когда избираете – надо думать, а после 
того как избрали – терпите! 

 
Аlex: Ваше отношение к повременной оплате повременных разговоров? Если введут 
повременку, как Вы будете проводить интернет-конференции? 
 

Мальцев Б.А.: Повременная оплата. Я против схемы, которую предлагает Томсктелеком, с той 
схемой, которая работает в Стрежевом и Асино – я согласен. 

 
Туликов Т.Т.: Не боитесь ли вы возможности повторения Красноярского сценария на выборах 
губернатора Томской области? 
 

Мальцев Б.А.: Повторения Красноярского сценария не может быть, потому что выборы будут 
проходить по другому закону, там другие права и обязанности у избирательной комиссии 
субъекта Федерации и Центральной Избирательной комиссии РФ. 

 
Погодаев Н.П.: До сих пор нет подвижек в реформе Жилищно-Коммунальной сферы. Что 
конкретно Дума может сделать в этой области? 
 

Мальцев Б.А.: Реформа ЖКХ – слишком сложная проблема и однозначно на нее не ответишь. 
В соответствии с Федеральным законодательством жилищно-коммунальное хозяйство – это 
сфера местного самоуправления. 

 
Филиппенко Людмила: При таком массовом сборе дикоросов не рискуем ли мы остаться через 
5 лет с нарушенной экологией? 
 

Мальцев Б.А.: Мы имеем право сбора в год 30 тысяч тонн грибов, и 8 тысяч тонн ягод. 



Собираем же 2 тысячи тонн грибов и 2 тысячи тонн ягод. На отдельных территориях уже пора 
вводить экологический режим, может так получиться, что вокруг одного населенного пункта 
мы все соберем, а в остальных местах ничего собирать не будем. Здесь есть над чем 
задуматься власти, и в первую очередь представительной власти. 

 
Петрова Е.А.: Сохранятся ли льготы по 30-километровой зоне? 
 

Мальцев Б.А.: Мы работаем над тем, чтобы эти льготы сохранить, но шансов очень мало. 
 

Петрова Е.А.: ГДТО рассматривает проект бюджета на 2003 год. После прочтения данного 
документа скажите: в будущем году будет жить лучше или хуже, чем в этом. 
 

Мальцев Б.А.: Жить будем также тяжело, как и в этом году, но жить при этом бюджете можно. 
 

Кривцова Е.В.: Что Дума планирует сделать в защиту учителей от сокращения? 
 

Мальцев Б.А.: Ни одного учителя-предметника сокращено не будет. 
 

Филиппов В.: Правда ли, что муниципальным служащим с 01.01.2003 в бюджет заложено 
повышение зарплаты на 50%? 
 

Мальцев Б.А.: При расчете минимальных местных бюджетов заработная плата 
муниципальным служащим предусматривается в соответствии с требованиями Федерального 
законодательства.  

 
Филиппов В.: В 2001 г. областными властями принято решение об установлении территории 
МО «Пудинское» 902 кв км, в результате чего возник дефицит бюджета в 2002 г. – 42 %. 
 

Мальцев Б.А.: Дефицит бюджета из-за количества территории никогда возникнуть не может, 
государство Монте-Карло в несколько раз меньше, чем объединение Пудинское, однако оно 
не убыточное. 

 
Филиппов В.: В марте 2002 года областной Думой были внесены изменения в Закон ТО «О 
местном самоуправлении». Было установлено, что порядок и основания ответственности 
органов местного самоуправления определяются Уставом. Пудинское отделение РДП 
«Яблоко» обратилось в местную Думу внести соответствующие дополнения в Устав. До 
настоящего времени порядок прекращения полномочий Главы Муниципального образования и 
депутатов местной Думы не установлен. Может быть данный вопрос урегулировать на уровне 
областной Думы для тех, кто не желает МО, представительные органы не желают вносить 
подобные изменения? 
 

Мальцев Б.А.: Все, что касается полномочий главы муниципального образования и депутатов 
местной Думы этот вопрос регулируется Федеральным Законом, проект такого закона сейчас 
готовится. 

 
Костарев Николай: Каким образом будет решаться вопрос газификации г. Колпашева? Рост 
большинства коммунальных услуг становится для большинства колпашевцев головной болью.
 

Мальцев Б.А.: В проекте бюджета на будущий год заложено 14 791 тыс. руб. на газификацию 
Колпашевского района. 

 
Костарев Николай: Будет ли решаться вопрос о передаче паромной переправы в районе 
г.Колпашева дорожному фонду? 
 

Мальцев Б.А.: Паромная переправа не будет передана дорожному фонду. Дорожный фонд 
должен обеспечивать переправу через реку в зимний период. 

 
Костарев Николай: Как будет решен вопрос о сообщении г. Колпашева. Город отрезан от 
дороги, а затраты на переправу постоянно возрастают. 
 

Мальцев Б.А.: В настоящий момент строится мост через реку Чулым в районе г. Асино и 
соединять Колпашево с Томском: будут 2 дороги: одна с переправой, другая – без переправы. 



Не каждый город может позволить себе такую транспортную сеть, какую будет иметь 
Колпашево.  

 
Костарев Николай: Намерена ли Государственная Дума Томской области вмешаться в 
решение вопроса о стабилизации в нефтегазгеологии? 50–ти тысячный район обречен на 
вымирание, благодаря тому, что стал базовым для геологов. 
 

Мальцев Б.А.: Дума вмешивалась и намерена дальше вмешиваться в решение этого вопроса 
не только для того, чтобы сохранить коллектив, а для того, чтобы обеспечить дальнейшее 
развитие отрасли. Без геологии развития области не будет, мы это прекрасно понимаем. 
Другой вопрос – какие у нас правовые возможности, в основном все права в решении этого 
вопроса у нас забрала Федерация, но это не значит, что мы будем сидеть сложа руки. Мы не 
оставим в беде коллектив, в беде остаются жители. Если будут работать геологи – будет жить 
наша Томская область, не будут они работать – будущего у области просто нет. Мы просто 
обречены заниматься этим вопросом. 
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